

Communiqué de presse sur l'exposition temporaire
du 8 mars au 27 octobre 2024

Poupées, peluches et précurseuses Les femmes dans la création de jouets

Dans sa nouvelle exposition «Poupées, peluches et précurseuses — Les femmes dans la création de jouets», le Spielzeug Welten Museum de Bâle revient sur l'héritage légué par des femmes dont les inventions ont durablement marqué et marquent aujourd'hui encore l'univers du jouet.

Poupées, animaux en peluche, jeux de société ou encore jouets thérapeutiques: les femmes ont joué un rôle majeur dans la conception de jouets très populaires. Elles ont porté une grande attention aux besoins des enfants et ont marqué de leur empreinte les réformes pédagogiques de leur époque.

Cette exposition présente plusieurs pionnières qui ont connu ou connaissent encore le succès dans le secteur du jouet. Elle met en lumière leurs créations, leurs conditions de travail ainsi que le combat pour l'égalité.

Margarete Steiff est l'une de ces femmes: avec ses «éléphanteaux» en tissu et sa persévérance, elle a posé les premières pierres de l'entreprise Steiff de réputation mondiale. Vous découvrirez aussi les parcours d'*Elena Scavini*, de *Käthe Kruse* et de *Sasha Morgenthaler*, des créatrices de poupées dont les œuvres sont aujourd'hui très prisées des collectionneurs.

Alma Siedhoff-Buscher a durablement marqué le design des jouets en créant un jeu de construction navale alors qu'elle étudiait encore au Bauhaus. La créatrice tchèque *Libuše Niklová* a été l'une des premières personnes à créer des figurines en plastique et a mis l'accent sur les couleurs, les odeurs et les sons de ses créations.

Caroline Märklin a intégré des jouets en fer blanc à son entreprise familiale avant que ses fils élargissent la gamme aux trains miniatures aujourd'hui mondialement connus. La militante féministe *Elisabeth Magie Phillips* a inventé le jeu de société *The Landlord's Game* pour diffuser ses idées anticapitalistes. La version ultérieure du jeu, baptisée *Monopoly*, est aujourd'hui célèbre sur toute la planète.

L'exposition accueille également des créations contemporaines: vous découvrirez par exemple les animaux en toile de jute de *Renate Müller*, utilisés en thérapie par l'Allemagne de l'Est et d'autres pays, ainsi que les jouets favorisant la créativité mis au point par *Cas Holman*, qui a fondé l'entreprise *Heroes Will Rise* et promeut un environnement de jeu varié et inclusif.

Les femmes présentées dans l'exposition ont durablement marqué l'univers du jeu et créé, par leurs innovations et leur esprit d'entreprise, de nombreux jouets aujourd'hui exposés dans le monde entier.

Jeux interactifs et programme d'activités varié

Les jeux, animaux, poupées et nounours sont répartis dans tout le musée, qui propose également des jeux interactifs à ses jeunes visiteurs et de nouvelles stations de visite narrative animée. Chaque mois, une des femmes présentées dans l'exposition sera mise en avant au travers d'un événement: en avril, la vitrine se métamorphosera par exemple en espace de jeu accessible au public grâce au *Rigamajig* de Cas Holman, et en septembre, des doudous seront cousus en s'inspirant du style de Renate Müller. La grande fête de l'été organisée fin août constituera cette année encore le point culminant du programme avec ses nombreux stands de jeux et d'activités ainsi que son jeu concours.

Programme d'activités

Vendredi 8 mars de 11 h à 16 h

Ouverture de l'exposition

Dimanche 17 mars à 11 h

Margarete Steiff – séance ciné

Film: *Margarete Steiff*, 2005, limite d'âge: aucune

Lieu: Stadtkino de Bâle

Mercredi 3 avril de 10 h à 12 h

Visite du mercredi matin

Visite guidée de l'exposition suivie d'un café et d'un morceau de gâteau.

Samedi 13 avril de 10 h à 18 h

Cas Holman – ouverture de la vitrine

Dimanche 5 mai de 10 h à 16 h

Elizabeth Magie Phillips – journée Monopoly

Mercredi 22 mai de 14 h à 17 h

Journée suisse de la lecture à voix haute

Plongez dans les récits de célèbres autrices telles qu'Astrid Lindgren et Trudi Gerster qui vous seront lus par des conteurs et conteuses professionnels.

Dimanche 16 juin de 11 h à 18 h

Kruse, Morgenthaler, Scavini – après-midi poupées

Couronnes de fleurs et tressage.

Samedi 6 juillet de 10 h à 18 h

Alma Siedhoff-Buscher – 10 000 blocs de bois

Dimanche 25 août de 10 h à 16 h

Fête de l'été

Notre grande fête estivale est de retour! Au programme: des bricolages rigolos, des tas de jeux et des gourmandises irrésistibles. Joins-toi à nous avec tes copains et copines!

Mercredi 28 août de 10 h à 12 h

Visite du mercredi matin

Visite guidée de l'exposition suivie d'un café et d'un morceau de gâteau.

Samedi 31 août de 10 h à 12 h

Libuše Niklová – recyclage créatif de bouteilles en plastique PET

Viens bricoler une figurine articulée rigolote en plastique PET.

Dimanche 22 septembre de 13 h à 17 h 30

Renate Müller – doudou Bauhaus

Confectionne un joli doudou d'après le style de Renate Müller.

Dimanche 27 octobre de 10 h à 18 h

Caroline Märklin – petit train extérieur

Horaires d'ouverture

Janvier à novembre: du mardi au dimanche de 10 h à 18 h

Décembre: tous les jours de 10 h à 18 h

Pour les heures d'ouverture spéciales, voir sur swmb.museum

Tarif

7 CHF/5 CHF – pas de supplément pour l'exposition temporaire. Entrée gratuite pour les enfants jusqu'à 16 ans. Les enfants de moins de 12 ans doivent être accompagnés d'un adulte.

Plus d'informations et d'images de l'exposition

Sibille Arnold, commissaire d'exposition et directrice générale du Spielzeug Welten Museum Basel:

arnold@swm-basel.ch

Contact médias: Andrea Häner-Roth, T +41 79 550 99 59, haener@swm-basel.ch

Matériel photographique: www.spielzeug-welten-museum-basel.ch/de/museum/medien.html

Les textes de l'exposition sont rédigés en allemand, en français, en anglais, en italien et en allemand simplifié, et le musée est entièrement accessible aux personnes en fauteuil roulant.

Vous souhaitez être tenu informé des expositions et événements organisés au musée? Alors

inscrivez-vous à notre newsletter: news@swm-basel.ch

Le Spielzeug Welten Museum de Bâle

Une poupée qui joue dans une vieille boutique, des nounours qui font la course dans des voitures à pédales, un parc d'attractions qui s'anime en appuyant sur un bouton: avec plus de six mille objets en sa possession, le Spielzeug Welten Museum de Bâle est un musée unique au monde par la richesse et la qualité de sa collection. Niché dans un bâtiment construit en 1867, il se trouve en plein cœur de Bâle. Tous les habitants de la région connaissent ses vitrines joyeuses et agencées avec passion qui attirent les petits comme les grands tout en invitant à découvrir des univers merveilleux. Le Spielzeug Welten Museum de Bâle vous invite également plusieurs fois par an à des balades culturelles grâce à des expositions temporaires consacrées à différents thèmes: l'occasion de mettre un coup de projecteur sur des univers inconnus avec des objets présentés dans leur contexte historique souvent étonnant.